EDITORIAL

Tramas y Redes

Un logro conjunto para la difusión del conocimiento científico sobre y desde América Latina y el Caribe

Karina Batthyány

Los desafíos que enfrentan América Latina y el Caribe, como sabemos, son múltiples y complejos. Gran parte de ellos tienen su origen en la desigualdad estructural que atraviesa la historia de nuestra región, causante de un constante malestar social y procesos persistentes de inestabilidad política. No se trata, por supuesto, de preocupaciones novedosas. La pobreza, la falta de empleo, la concentración de la riqueza y la exclusión son, como todos y todas sabemos, problemas de larga data que las ciencias sociales y las humanidades vienen debatiendo y combatiendo desde siempre, y que se exacerban atizados por los vectores de la globalización, el desarrollo tecnológico acelerado y la polarización ideológica contemporáneos. Mientras se perpetúen la desigualdad y la exclusión, no podremos asistir a genuinos procesos de consolidación de las democracias. En tanto eje transversal explicativo de tantas de las problemáticas a las que se enfrentan las sociedades latinoamericanas y caribeñas, es un imperativo, entonces, que la desigualdad esté en el centro de nuestra agenda política y académica.

Tramas v Redes Jun. 2025 Nº8 ISSN 2796-9096

Cita sugerida

Batthyány, Karina (2025). Editorial. Tramas y Redes. Un logro conjunto para la difusión del conocimiento científico sobre y desde América Latina y el Caribe. Tramas y redes, (8), 11-14.



Esta obra está bajo licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual BY NC SA 4.0 Internacional https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/deed.es_AR

Tramas y Redes Jun. 2025 N°8 ISSN 2796-9096 Ante este alarmante panorama de crisis civilizatoria que enfrentamos, la vía del diagnóstico y la denuncia ya no resultan suficientes. Las ciencias sociales y las humanidades se encuentran ante el desafío de imaginar formas alternativas viables de otro paradigma social. No cabe la posibilidad de replegarse hacia los ámbitos académicos o las lógicas disciplinares. Más que nunca, nuestras áreas de conocimiento deben dar respuestas comprometidas, que impliquen acciones concretas.

Crear un espacio de debate y construcción de conocimiento crítico colectivo en pos del combate de las múltiples desigualdades que atraviesan nuestras sociedades es uno de los objetivos fundamentales que inspira nuestra ya muy próxima X Conferencia Latinoamericana y Caribeña, que tendrá lugar del 9 al 12 de junio en Bogotá, Colombia. El eje de esta X edición es, justamente, "Horizontes y transformaciones para la igualdad". La Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales constituye el mayor encuentro académico y político de las ciencias sociales y las humanidades a nivel mundial. Contará con el desarrollo de paneles abiertos y especiales con invitados/as internacionales, conferencias y diálogos magistrales con destacadas figuras del campo político, académico, cultural y social, además de talleres de formación, paneles y mesas. A ellos se sumará una feria internacional del libro de ciencias sociales y humanidades y un ciclo internacional de cine, entre otros eventos especiales. Esta edición de la Conferencia de CLACSO, espacio ya tradicional de encuentro y diálogo organizado por el Consejo cada tres años, se presenta como fundamental en el contexto de asedio a las universidades públicas latinoamericanas y vulneración de la libertad académica y de expresión que atravesamos quienes nos desempeñamos en el campo de la investigación en ciencias sociales y universidades. Este escenario de recortes de fondos disponibles para la docencia y la investigación, que atenta contra el desarrollo de estas disciplinas en nuestros países, requiere nuestros mayores esfuerzos para seguir defendiendo las diversas formas de producción de conocimiento crítico y situado de las que CLACSO hace un estandarte.

Este número de *Tramas y Redes* dedica su dossier temático a la preocupante problemática anteriormente expuesta, más específicamente a "Pobreza y desigualdades en el contexto de las políticas socioeconómicas latinoamericanas en el siglo XXI". Los trabajos que reúnen este dossier, coordinados por Iliana Yaschine y Paula Boniolo, son un aporte central para pensar cómo se produce y reproduce la desigualdad en nuestras sociedades. Sabemos que históricamente América Latina y el Caribe ha sido la región más desigual del mundo. Es muy convocante la invitación de las coordinadoras a pensar cuál es la relación entre distintos tipos de políticas económicas y sociales, y la producción y reproducción de estas

desigualdades y la pobreza en nuestra región, que se caracteriza por una convivencia de gobiernos de signos y orientaciones profundamente disímiles, y que en algunos casos se van alternando, dificultando la posibilidad de dar continuidad a los cambios impulsados sobre una estructura social históricamente desigual. Los aportes seleccionados presentan tanto resultados sobre América Latina en su conjunto, así como también estudios con perspectiva comparativa entre países o artículos dedicados a casos nacionales particulares.

La sección de artículos recibidos por convocatoria abierta y permanente está conformada por textos que asumen el formato de ensayos y resultados de investigaciones. En particular en este número, adquieren un lugar central los textos sobre educación, con investigaciones tanto
sobre espacios escolarizados como no escolarizados, y las problemáticas
sobre el racismo y el desplazamiento forzado, en este caso, urbano. La
perspectiva crítica presente en los artículos aporta el denominador común a la pluralidad de enfoques y dimensiones que se abordan en cada
artículo.

La sección Archivo está dedicada a la recuperación y el análisis de documentos de la Casa de las Américas como un espacio fundamental para la expansión y consolidación de una identidad cultural latinoamericana y caribeña, con motivo de los 65 años de la fundación de varios símbolos que identifican la Casa hasta hoy: el Premio Literario, la revista *Casa de las Américas* y la editorial. Los documentos y artículos que reflexionan sobre ellos destacan hitos clave en la historia de esta institución como la creación del Centro de Estudios del Caribe, la inclusión de literatura en creole dentro de sus premios y el legado de figuras como Haydée Santamaría, Roberto Fernández Retamar y Jorge Fornet.

Finalmente, la entrevista a Fortunato Mallimaci es un nuevo aporte a la recuperación de las trayectorias de aquellas figuras intelectuales y académicas que consideramos que han abordado temas centrales para pensar la sociedad latinoamericana y caribeña. En este caso, se destaca la construcción de un relato que enlaza armoniosamente, a través del diálogo con Verónica Giménez Béliveau, la experiencia política y académica con la producción teórica y metodológica para pensar la sociedad desde el largo plazo, además de la búsqueda de encontrar la singularidad de cada proceso en el marco de tendencias generales.

Como en cada editorial, los y las invito a leer los aportes que se publican en *Tramas y Redes*, que completa con este número ocho ediciones y cuatro años de publicación ininterrumpida de un proyecto que constituye uno de los objetivos cumplidos más importantes de los seis años en los que he tenido el honor de desempeñarme al frente de esta red. Es satisfactorio haber logrado juntos y juntas que durante estos años

Tramas y Redes Jun. 2025 N°8 ISSN 2796-9096 Tramas y Redes Jun. 2025 N°8 ISSN 2796-9096 CLACSO haya vuelto a publicar su propia revista científica en acceso abierto, con los más altos estándares de calidad, un canal de difusión y validación de la producción sobre América Latina y el Caribe desde América Latina y el Caribe.